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见证“她力量”

记 者 单玉紫枫 孙宇卓
见习记者 金宇涵

从超薄打火机的恒定火苗，到
能自我折叠的厨具，再到云端的样
品厅再造⋯⋯第 33 届华交会昨日
圆满落幕，在外贸“新春第一展”
上，宁波 232 家企业带着 352 个展
位，用细节编织出一张韧性之网。

火苗背后和“痛定思痛”

在新海科技集团的展台，一款
厚度仅 2.83 毫米的打火机反复点
燃，火苗始终维持在 2 厘米高度，
如同被“钉”在空气中的一枚金
针。

火苗背后，藏着宁波制造的倔
强——历时 8 年，耗资 6000 万元，
突破恒流阀技术，标志着中国打火
机首次突破欧美安全技术壁垒。

这个故事经甬派首发后，先后
登上华交会官微、东方卫视、《新
民晚报》 等，慕名前往新海展位打
卡的客商来了一拨接一拨。

“这只是我们众多产品中的一
个。”新海销售经理笑道，企业延
续安全与时尚设计理念，不断拓宽
产品线，开发了厨房和户外点火产
品 ， 烹 饪 火 焰 温 度 高 达 1300℃ ，
可以辅助料理烤肉、甜品等，也由
此打造了更大的消费场景，点燃了
销售额增长的新引擎。

规则的破立从不止步于技术，
还有壮士断腕的决心与从头再来的

勇气。
走访中，宁波启森科技的现场

负责人聊起了一件往事。
2018 年，公司曾投入 500 万元

研发 5G 酒店智能售货机，却在新
冠疫情影响期间仓促转型日用品。

痛定思痛，他们重燃斗志，切
入 了 PET 塑 料 制 品 的 细 分 赛 道 ，
不变的是继续坚持走自主研发、自
主设计的路子。

如 今 ， 企 业 坐 拥 100 多 项 专
利，摸索中，逐步形成一条助力亚
马逊商家、以顾问式的合作模式为
核心的销售逻辑。市场表现喜人，
光是给亚马逊店铺供货，就实现年
销售额 3000 万元，一款款塑料托
盘成为欧美家庭厨房的网红，更有
占领细分类目超过 40%的单体爆
品。

“你看，自杀式转型也可能是
一场重生。”这名负责人笑道。

冷垫不“冷”与“创意折叠”

这几天，余姚佳顺的展台前挤
满日韩客商。

一款冷感面料宠物窝被反复揉
捏，业务经理小诸翻开手机里的视
频 ：“ 之 前 东 京 的 展 会 上 ， 有 个

‘00 后’姑娘抱着狗窝不撒手，说
‘凉凉的，像把富士山的雪搬进了
狗窝’。”视频里沙沙的人流声，掩
不住她的兴奋。

“宠物经济这两年慢慢兴起，
购买宠物用品的人越来越多了。我

们公司就是从主营家纺类的靠垫、
地垫起步，延伸出多款宠物适用的
产品。”

不远处，创盈控股的展台上，
一把尼龙折叠勺正在“表演”：勺
柄如落叶般扣合收拢，餐勺、铲子
与汤勺可收纳为一。

“ 露 营 爱 好 者 就 喜 欢 这 种 设
计，在家中存放可以节省空间，运
输成本也降低了 60%。去年出口超
百万套。”销售经理说着，点开手
机里的测试视频——2000 次高温
循环后，勺柄丝毫未变形。

这些看似突兀的产品逻辑，实
则是宁波民企的生存直觉。

以宠物市场为例，早在 2020
年，日本宠物市场规模就达 118 亿
美元，包括医疗、食品、用品三大
板块。其中宠物用品市场为 16.79
亿美元。近年来，市场规模一直在
稳步扩大。

再看韩国，宠物经济同样“来
势汹汹”，根据电商平台 Gmarket
的数据，2024 年前 5 个月，韩国宠
物食品和婴儿配方奶粉的销售额
中，69%来自宠物商品。值得一提
的是，2023 年前三季度，韩国宠
物推车销量首次超过了婴儿车。

在不确定中寻找确定

从华交会首日三家甬企摘奖，
到昨天展会落幕，外贸人试温“出
水”，即将再启新程。

一个更深刻的命题浮出水面：
轻工业的未来究竟是“肌肉时代”
的延续，还是“脑力时代”的开

启？
“老法师”都明白：没有两把

刷子就去闯荡华交会，最可能的结
果是“万花丛中过，片叶不沾身”。

在关税壁垒、国际认证与消费
变迁的浪涌中，有人看见危机，有
人找到答案。

创新产品的能力、“一揽子”
解决方案、多元化市场布局、讲故
事的谈判技巧⋯⋯都是下一个机
会。

至于如何把握，同样需要清醒
的 头 脑 ： 创 盈 控 股 的 “ 创 意 折
叠”，中银电池瞄准新能源赛道，
新 海 打 火 机 成 为 都 市 “ 社 交 货
币”——这些获奖产品不再仅是日
用品，而是生活方式的预言。

正如上海进出口商会会长季胜
君在开幕式上所言，国际形势新变
局下，贸易创新使得我国出口韧性
较强，面对日本等成熟市场，须精
准定位，在选款、材料和设计细节
上实现差异化竞争，通过细分市场
实现突围。

阿里巴巴国际站中国区副总裁
刘光俊则从“脑力”入手，借机呼
吁广大民营企业做好数智融合，促
进跨境贸易增长。“AI 优化的商品
在海外曝光量提高了 37%，被海外
买家搜索购买的可能性大幅提升，
这是技术赋能外贸最直接的证明。”

在采访结束时，余姚佳顺进出
口有限公司有关负责人的一句感慨
耐人寻味：“现在年轻人爱上养猫
养狗，这何尝不是新市场？”

将社会变化转化为下一个商
机，恰是宁波民企的生存智慧。

第33届华交会昨日落幕

从外贸“新春第一展”看甬企韧性
深一度 浙江新闻名专栏

记者 何晴 通讯员 田慧华

面对风云变幻的市场，宁波
谊胜针织有限公司副总经理陈梦
计划用三分之一的时间在外面跑
业务。“不能只依靠外贸，要拓展
客户，内销外贸两手抓。”她说。

陈 梦 的 身 上 有 很 多 标 签 ：
“90 后”“厂二代”“新生代女企
业家”。

2016 年，陈梦从上海一家
大型外企回到家乡象山爵溪，接
手家族企业——宁波谊胜针织有
限公司。谊胜针织创建于 1997
年，主营业务是生产时尚针织服
装，并与 GU、热风等品牌建立
了长期的业务合作。

“一开始抱着走一步看一步
的 心 态 。” 陈 梦 坦 言 做 出 “ 接
班”选择时，带着一丝犹豫，毕
竟纺织服装是劳动密集型产业，
从历史发展来看，由低价劳动力
因素驱动的产业转移是不可逆
的。“逆流而上”，成了陈梦工作
的关键词。

进入车间后，陈梦意识到，
对于这个运行了近 20 年的传统
工厂来说，无数细节里藏着提升
空间。从设备维护周期到人员操

作规范，从排产优化到质量检
测 ⋯⋯于是，她在工厂内更加
严格地执行“5S管理”理念——
整理、整顿、清扫、清洁和素
养。如今，走进谊胜针织的车
间，物料摆放得整整齐齐，地面
几乎看不到一块碎布，设备锃亮
如新，LED 屏幕上的数字实时
显示着每日生产目标。

陈梦知道，谊胜针织面临
的更大挑战不在车间，而在市
场——要走品质竞争和速度路
线。

“10 年前，客户对拉链的平
整度、线迹的平直度等细节并不
苛求。如今，这些影响质感的因
素越来越被看重。”她说。

陈梦团队在服装中引入了吸
湿、排汗、抗菌、防蚊等多功能
面料，还在日本设立了研发团
队，适应客户需求。

服装行业的流行趋势瞬息万
变，快速推出产品成为抢占市场
的关键。陈梦拿起一件 T 恤举
例，这个订单如果交给国外厂家
做，可能需要半年时间，而在谊
胜针织，仅需 20 天至 40 天即可
完成交付。

回到象山这几年，陈梦与父

亲陈胜是并肩作战的伙伴，虽然大
多数情况下他们步调一致，但总有
意见相左的时候。

比如，老陈总看不上时下流行
的“小单快反”模式。他看到周边
服装厂接下线上品牌几百件的“碎
单 ” 时 忧 虑 地 说 ：“ 这 种 ‘ 蚂 蚁
单’，连针线的成本都保不住！”

陈梦不以为然，而是悄悄接下
这类“蚂蚁单”，在大订单制作间
隙安排生产。“小单客户对于价格

没有那么敏感，提高单价也能赚到
钱。”陈梦说，去年他们开始尝试

“小单快反”模式，到目前并没有
亏本。

沿着这个思路，陈梦打算开拓
更多国内线上品牌的订单。“市场
竞争很残酷，我们有管理、技术、
设计等方面的优势，何尝不能做一
家‘小而美’的服装企业？”成为

“厂二代”近 10 年后，陈梦对未来
的规划愈加清晰。

“新生代女企业家”陈梦：

做一家“小而美”的服装企业

陈梦在车间检查产品。 （何晴 摄）

本报讯（记者水蓝薇 通讯
员朱灵艳） 今年，慈溪牧梅果业
有限公司的负责人和“智服小
联”约定，于 3 月份报送年度报
告。“2月底，我收到了2条来自公
众号的年报提醒信息，感觉‘智
服小联’很贴心。”该公司负责人
昨日告诉记者。

每年 1 月 1 日至 6 月 30 日，企
业须向市场监督管理部门报送年
度报告，报告企业上一年度的经
营成果、财务状况等信息。慈溪民
营经济活跃，登记在册的企业超
过 6.5 万家，年报工作量大；一些
企业由于负责人、年报联络员更
换等原因，未能及时跟进年报工
作，导致年报质量不达标、提交不
及时；此外，很多企业集中在 6 月

份提交年报，短时间内大量信息涌
入，可能导致年报系统运行受阻。

去年，慈溪市市场监管局入选
省年报智能化服务试点单位，推出
了“智服小联”AI 年报服务机器
人。“智服小联”可采集企业的年
报习惯，制订、优化月度年报计划
名单，通过语音、短信、微信公众
号等渠道提醒企业等。

今年以来，“智服小联”已通
过微信公众号对慈溪全域企业开展
年报提醒 2 次，意向采集 2 次，对
公众号未触达的企业进行短信补充
提醒 1 次。接下来，慈溪市市场监
管局将进一步提升“智服小联”的
服务能力，增加年报质量评测等新
功能，让“智服小联”指导企业高
质量完成年报工作。

“智服小联”
服务慈溪企业年报

本报讯（记者王岚 通讯员陈
艳雯） 记者昨日获悉，宁波市质
检院参与修订的国际标准 《液压
传 动 油 液 噪 声 特 性 测 定 第 2 部
分：管道中油液声速的测量》 正
式发布，标志着中国在液压传动
领域的技术实力和国际标准话语
权进一步提升。

液压传动系统广泛应用于工程
机械、航空航天、汽车制造等领
域，但其运行过程中产生的噪声一
直是行业痛点。此次发布的标准聚
焦油液噪声的测定，旨在建立更精
确的测量和求解方法，推动工业噪
声控制技术的进步。

据介绍，我国已牵头制修订油

液噪声测定国际标准五项、空气噪
声测定国际标准两项，宁波质检院
全部参与，目前已发布两项，其余
五项将在未来两年内陆续发布，最
终形成一个完善的液压传动系统噪
声控制体系。

宁波是全国液压气动元件制造
最为集中的区域之一，在流体传动

及控制领域具有显著的产业优势。
据宁波市液压气动密封件行业协会
统计，我市拥有超过 800 家液压气
动元件生产企业，年产值约 300 亿
元，占全国市场份额的 30%以上。
完整的产业链和丰富的技术积累，
为标准的实践和应用提供了坚实基
础。

进一步提升液压传动系统话语权

宁波市质检院参与修订的国际标准发布

本报讯（记者龚旭琪 通讯
员黄佳沈 冯天） 2025 亚洲羽
毛球锦标赛运动员资格名单昨天
出炉，赛事集结了亚洲羽坛多名
强手，中国羽毛球队主力尽遣。

本届羽毛球亚锦赛将于 4 月
8 日至 13 日在宁波奥体中心举
行 。 羽 毛 球 亚 锦 赛 属 于 超 级
1000 级别赛事，比赛共设男子
单打、女子单打、男子双打、女
子双打、混合双打 5 个项目。

男单方面，目前世界排名第
一的中国名将石宇奇将再次登上
宁波奥体中心的赛场，他在去年
半决赛中的对手、世界排名第三
的印尼选手乔纳坦，也会重返宁
波。去年两人在宁波贡献了一场
长达 71 分钟的鏖战，最终乔纳
坦涉险晋级。

此外，世锦赛男单冠军、世
界排名第三的泰国选手昆拉武
特，亚运会冠军李诗沣也获得了
本届羽毛球亚锦赛的参赛资格。

女单赛场，目前世界排名前
四的韩国选手安洗莹、中国选手
王祉怡、日本选手山口茜和中国
选手韩悦都将与观众见面。去年
的决赛选手、东京奥运会冠军陈
雨菲也将再次向赛事冠军发起冲
击。

男双阵容将由宁波选手王昶
和搭档梁伟铿领衔，“梁王”组

合的决赛对手、世界排名第二的马
来西亚组合吴世飞/伊祖丁也将披
挂上阵。同时，中国组合何济霆/
任翔宇，印度组合兰基雷迪/谢提
继续参赛。

女双方面，世界排名第一的韩
国 组 合 白 荷 娜/李 昭 希 将 继 续 参
赛。去年“李白”组合的半决赛对
手、世界排名第二的中国组合刘圣
书/谭宁也将在宁波挥拍争冠。观
众还将看到女双世界第三、日本组
合松山奈未/志田千阳的身影，以
及中国“00 后”小将组合李怡婧/
罗徐敏。

混双较量中，上届冠军、世界
排名第一的冯彦哲/黄东萍将捍卫
冠军的荣誉，而目前世界排名第二
的中国组合蒋振邦/魏雅欣也将参
赛。同时，目前世界排名第三和第
四的两对马来西亚组合，吴埙阀/
赖洁敏和陈堂杰/杜颐沩也将现身
宁波奥体中心。

目前赛程已公布：4 月 8 日为
资格赛和混合双打 32 进 16 比赛，4
月 9 日为其余单项 32 进 16 比赛，4
月 10 日为 16 进 8 比赛，4 月 11 日
为四分之一决赛，4 月 12 日为半决
赛，4 月 13 日为决赛。

赛事票价为 80 元至 2080 元不
等，票务已在大麦网、猫眼、纷玩岛、
票星球、携程旅行、久事体育 App、
黄龙票务中心 7 个平台上架。

中国羽毛球队主力尽遣

亚洲羽坛“强强对话”
将在甬上演

本报讯（记者何晴 通讯员董
玉燕 郑思萌） 前日，国网象山县
供电公司工作人员早早抵达宁波诚
鑫能源科技有限公司变电站，随着
设备安装与调试工作的顺利完成，
浙江省首批电碳表在此成功投运，
正式“上岗”。

此次投入使用的电碳表，依
托 先 进 的 传 感 与 数 据 分 析 技 术 ，
对企业用电数据进行实时采集与
深度挖掘，能够精准计算并监测
工业用户的碳排放情况，为企业
节能减排提供科学、可靠的数据
依据。

“ 对 于 高 耗 能 企 业 而 言 ， 电
碳 表 就 像 一 位 贴 心 的 ‘ 碳 管
家’。”宁波诚鑫能源科技有限公
司相关负责人介绍，根据电碳表
反馈的数据，企业可以实时掌握
自身碳排放动态，精准定位高能
耗、高排放的生产环节，进而有

针对性地优化生产流程，采用更
节能的设备与技术，有效降低碳
排放。

“下阶段，我们将持续跟踪电
碳表示范应用成效，不断优化监测
技术与服务体系。”国网宁波供电
公司相关负责人说。

省内首批电碳表在甬“上岗”

时间：2025 年 3 月 4 日
地点：北京
人物：崔田 （全国政协委

员，宁波大学物理科学与技术
学院特聘院长、教授）

三月的北京，寒意尚未散
去，但已透着春的气息。再次
来到这里参加盛会，我深感荣
幸，备受鼓舞。

下午 3 时，全国政协十四
届三次会议开幕会举行。步入
庄严的人民大会堂之前，我再
三理了理服装，佩戴好委员
证，内心满怀激动。

激昂的国歌奏响，王沪宁
主席代表政协第十四届全国委
员会常务委员会作工作报告。
报告全面回顾了过去一年人民
政协在巩固和发展爱国统一战
线、发挥专门协商机构作用、
推进中国式现代化进程中所取
得的显著成就。

透过一串串翔实的数字、
一项项丰硕的成果，我仿佛看
到了大家在各自领域履职的身
影——为优化营商环境、推动
产业升级出谋划策，助力企业
爬坡过坎；聚焦养老、医疗、
就业等痛点难点，力求兜好民
生底线，提升群众幸福感……
这一桩桩、一件件，是“人民
政协为人民”的生动实践。

奋 进 新 时 代 、 迈 向 新 征
程，人民政协事业的蓬勃发
展，每一步都深深印刻着委员

们的担当足迹。
大家心往一处想，当好社

情民意的“传声筒”。奔走在田
间地头、车间码头，把那些关
乎民生冷暖、关乎国家发展的
声音收集起来，转化为一份份
有分量的提案。

大家劲往一处使，当好爬
坡过坎的“生力军”。在科技创
新前沿，为攻克“卡脖子”难
题夜以继日，助力中国科技自
立自强；在教育改革阵地，潜
心钻研勤勉育人，为培育时代
新人添砖加瓦；在乡村振兴战
场，将先进技术与发展理念带
入农村，让广袤田野焕发新的
生机。

团结凝聚力量，奋斗创造
未来。今年是“十四五”规划
收官之年，也是进一步全面深
化改革的重要一年。新征程，
面对世界百年未有之大变局，
前方的道路坎坷艰辛。但是，
我相信，在党中央的坚强领导
下，在全国各族人民的共同努
力下，何愁不能踏平坎坷成大
道？

奋进的鼓点擂响，我们将
以更加饱满的热情投身于伟大
事业，用实际行动诠释政协委
员的担当，为奋力推进中国式
现代化贡献智慧与力量。

（徐丽敏 整理）

团结奋进
汇聚高质量发展澎湃合力


